


 «Конкурентных поддержим!»
Для любого бизнеса самое сложное – это преодолевать 

конкуренцию на рынке. В воронежском ЗАО «Техника-
Сервис», которое специализируется на выпуске сельскохо-
зяйственных машин и оборудования, эта задача решена за 
счёт собственных технических разработок и оригинальных 
идей. «Задача правительства области – сделать так, чтобы 
подобные предприятия могли ещё быстрее развиваться и по-
ставлять больше продукции, на которую есть спрос», - заявил 
СМИ губернатор Алексей Гордеев после недавнего посещения 
ЗАО «Техника-Сервис».

Центр карточного назначения 
ОАО «УЭК» в течение месяца разработает и представит на 

рассмотрение в региональное правительство проект по созда-
нию Единого центра по выдаче универсальных электронных 
карт (УЭК). «Воронежская область должна быть передовым 
регионом. Нам интересны все новые разработки, особенно если 
они приносят реальную пользу населению», - считает губер-
натор Алексей Гордеев. Основные плюсы УЭК: в одной карте 
сочетаются электронное удостоверение личности и другие 
документы гражданина (полис обязательного медицинского 
страхования, пенсионное удостоверение и так далее), а также 
возможность оплачивать покупки, коммунальные услуги и 
даже проезд в общественном транспорте.

Июль: рост цен незначительный
По данным Воронежстата, в июле 2013 года по сравнению 

с декабрём прошлого года цены на продовольственные товары  
по области повысились в целом на 4,8 процента (в 2012-м – 
на 6,1). Непосредственно в июле рост составил 0,1 процента. 
Минимальный набор продуктов питания стоил 2634 рубля (в 
июне - 2660 рублей). Непродовольственные товары с начала 
года подорожали на 2,5 процента (в 2012-м – на 2,2), а в июле 
- на 0,2 процента.

Заболят животики?
В реке Воронеж на территории Рамонского района со-

трудниками Управления Роспотребнадзора по Воронежской 
области обнаружены холероподобные вибрионы, которые 
могут вызывать у людей острые кишечные заболевания. По 
словам специалистов, наличие в воде этих культур указывает 
на то, что в водоём попадают плохо очищенные и недостаточно 
обеззараженные сточные воды. Управление Роспотребнадзора 
не рекомендует купаться в этих местах.

Сообщения подготовили Евгения ДворнИКова,  
николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днем по области 
переменная облачность, местами не-
большие кратковременные дожди, грозы; 
ветер северный, умеренный; температура 
+24…+29.

9 августа по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер северный, уме-
ренный; температура ночью +11…+16, 
днём +25…+30.

10 августа по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер северный 
умеренный; температура ночью +12…
+17, днём +26…+31.

Валюта
(Центральный 
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Будни апК | Ни самые современные технологии, ни удобрения, ни средства 
защиты не принесут той отдачи, которую дадут элитные семена.  

Это аксиома земледелия. Но они обеспечат должную отдачу  
только в том случае, если будут… честными

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 14 августа:
10 августа, суббота (пик с 3 до 5 часов)
13 августа, вторник (пик с 10 до 12 часов)
14 августа, среда (пик с 14 до 16 часов)
татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Наше будущее  
подрастает сегодня
В Воронежской области принимаются 
целенаправленные меры для повышения 
уровня дошкольного образования
марина уСоВа

По информации департамента образования, науки и моло-
дежной политики, в Воронежской в области разработан план 
соответствующих мероприятий (так называемая «дорожная 
карта»). В соответствии с ним средняя зарплата педагогических 
работников дошкольных образовательных организаций в 2013 
году должна быть доведена до средней в общем образовании. 
Вторая задача – добиться, чтобы к началу 2016 года у всех детей 
в возрасте от 3 до 7 лет была возможность получать услуги до-
школьного образования. Кроме того, на повестке дня – работа 
над реализацией Федерального государственного образователь-
ного стандарта, а с 2014 года предстоит определить механизмы 
финансирования дошкольных учреждений.

Что касается зарплаты, то её средняя величина в первом по-
лугодии составила 17,3 тысячи рублей, то есть 97 процентов от 
средней заработной платы в общем образовании. К концу 2013 
года недостающие три процента планируется «закрыть».

Сегодня услугами дошкольного образования в регионе 
охвачено 87,7 процента детей в возрасте от 3 до 7 лет. На обе-
спечение доступности такого образования в текущем году из 
федерального и регионального бюджетов будет направлено 1,4 
миллиарда рублей. При этом за счёт строительства, реконструк-
ции, капитального ремонта объектов и расширения вариатив-
ных форм образования предполагается создать дополнительно 
5967 «детсадовских» мест. Таким образом, уже к концу 2013 
года очередь в дошкольные учреждения сократится вдвое, а к 
2016 году её вообще не будет.

В сентябре этого года вступит в силу Федеральный государ-
ственный образовательный стандарт дошкольного образования, 
который призван нормативно обеспечить государственные 
гарантии равенства возможностей для каждого ребёнка, в том 
числе путём повышения квалификации и переподготовки пе-
дагогов. По словам руководителя департамента образования, 
науки и молодежной политики Олега Мосолова, программа 
повышения квалификации педагогических работников до-
школьного образования реализуется в нашей области опере-
жающими темпами.

С 1 января 2014 года финансирование системы дошкольного 
образования будет осуществляться из трёх источников: это 
региональный и муниципальный бюджеты, а также родитель-
ская плата. Причём средства регионального бюджета предна-
значаются для финансирования педагогических работников и 
персонала, муниципального – на содержание зданий и оплату 
коммунальных услуг, а родительская плата будет взиматься 
за присмотр и уход за детьми - частично и с учётом различных 
компенсаций. Кстати, средний размер родительской платы в 
2012 году равнялся 830 рублям, а в нынешнем составит около 
890 рублей.

Таким образом, работа над означенной «дорожной картой» 
ведётся целенаправленно, и все обязательства, принятые прави-
тельством области, должны быть реализованы. В соответствии 
с поручением губернатора профильный департамент будет и 
впредь держать на особом контроле рост заработной платы 
работников дошкольного образования.

вопросы подготовки к 
отопительному сезону во 
вторник, 6 августа, об-
судили на совещании в 
правительстве области. в 
настоящее время готова 
половина котельных: ра-
боты завершены на 140 из 
281 объекта. К пуску готовы 
97 центральных тепловых 
пунктов из 273, что состав-
ляет 35,5 процента.

татьяна петренКо

А вот трубопроводы горяче-
го водоснабжения и отопления 
отремонтированы всего на 
24,5 процента: из 22 запла-
нированных к ремонту кило-
метров работы завершились 
на 5,4. Лучше дело обстоит с 
подготовкой многоквартир-
ных домов. По состоянию на 
5 августа акты промывки и 
опрессовки систем отопления 
есть у 3107 домов из 4424, что 
составляет 70,2 процента. 

Завершилась подготовка 
на 68 процентах объектов 
социальной сферы: в 134 до-
школьных, 108 учебных и 79 
лечебных учреждениях.

В этом году не обходит-
ся без проблем. Как пере-
живут зиму жители более 
сотни домов, до сих пор оста-
ётся неясным. По адресам 
котельных, вызывающих наи-
большие вопросы, проехал 
вице-губернатор Александр 
Гусев вместе с исполняю-
щим обязанности мэра Во-

ронежа Сергеем Крючковым.
Первая остановка – ко-

тельная по улице 40-летия 
Октября. Сейчас она нахо-
дится в собственности Рос-
имущества и передана в опе-
ративное управление ФГУП 
«Росразмещение», а до 2003 
года объект сдавался в аренду 
ООО «Теплостанция». Из-за 
неподписанных договоров 
здесь перекрыта подача газа 
и воды. В результате без горя-
чего водоснабжения остались 
жители 118 домов в центре 
города. Кроме того, у котель-
ной есть неоплаченный долг 
перед газовиками – более 70 
миллионов рублей.

По заверениям руковод-
ства, технических проблем 
с запуском котельной нет, 

остаются нерешёнными орга-
низационные вопросы – на-
бранный персонал до сих пор 
не аттестован, нет лицензии 
на работу от Ростехнадзора. 
Вице-губернатор Александр 
Гусев попросил руководителя 
котельной подготовить не-
обходимый пакет документов 
до конца недели. Со своей 
стороны Ростехнадзор пообе-
щал провести аттестацию в 
кратчайшие сроки – за пять 
дней. С газовиками Александр 
Гусев также обещал помочь 
договориться.

- На этом объекте сложи-
лась парадоксальная ситуа-
ция, когда два хозяйствующих 
субъекта спорят, а жители до-
мов не получают горячую воду. 
Думаю, что нам удалось найти 

решение – в начале следую-
щей недели котельная начнёт 
работать, а в отопительный се-
зон вступит уже без проблем, 
в том числе долговых, - заявил 
заместитель председателя пра-
вительства области.

От работы второй котель-
ной по улице Никитинской 
зависят 31 объект и 3,2 тыся-
чи жителей. После плановой 
остановки на время ремонта 
оборудования котельная вновь 
запущена. Как рассказал руко-
водитель МПК «Воронежте-
плосеть» Владимир Башкарев, 
сейчас определены наиболее 
проблемные участки сети, ра-
боты на которых планируют 
закончить в сентябре. Но у 
предприятия есть проблема по-
важнее – долг в 300 миллионов 
рублей перед газовиками, и 
как выплатить его, нынешнее 
руководство предприятия пока 
не представляет. Погашать 
его хотели за счёт летних пла-

тежей, но спустя два месяца 
поняли, что руководство пред-
приятия вновь поспешило с за-
верениями. Сейчас в городской 
администрации ищут новые 
варианты разрешения сложив-
шейся ситуации. 

- Не скрою, что у некото-
рых руководителей город-
ских предприятий сложилось 
устойчивое мнение, что всё, 
что муниципальное, должно 
быть убогим и неэффектив-
ным, - отметил Александр 
Гусев. - Мы видели, что и сам 
объект в неблестящем со-
стоянии, есть сложности со 
вступлением в отопительный 
сезон, которые носят техни-
ческий, но ещё больше финан-
совый, оттенок. Я считаю, что 
мы вместе с коллегами из ад-
министрации города должны 
подумать о целесообразности 
дальнейшего продолжения 
трудовых отношений с такими 
руководителями.

О том, останется ли в своей 
должности нынешний руко-
водитель МПК «Воронежте-
плосеть», предстоит подумать 
депутатам городской думы. 
Пока же Александр Гусев от-
метил, что проблем с постав-

кой газа в котельные 
не будет:

- С руководителем 
«Газпром межреги-
онгаз Воронеж» мы 
нашли общий язык. 
Безусловно, суще-
ствующая финансо-
вая неразбериха не 
должна сказаться на 

жителях. В будущем на пред-
приятии должен быть создан 
нормальный финансовый план, 
который позволит увидеть не 
только затраты, но и источники 
финансирования, при возник-
новении кассовых разрывов.

Муниципальное  
должно быть эффективным 
актуально | В Воронеже идёт подготовка к отопительному сезону
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турция может стать запретной
Последние случаи отравления россиян на турецких курор-

тах взволновали Роспотребнадзор. В случае ухудшения ситуа-
ции ведомство готово ставить вопрос о запрете россиянам на 
поездки в эту страну. В среду Ростуризм со ссылкой на данные 
генконсульства РФ в Анталье сообщил, что около 50 россий-
ских туристов отравились на турецких курортах Аланья и Бе-
лек. В субботу за медицинской помощью в связи с отравлением 
обратились 69 российских туристов, проживающих в отеле 
Grand Ring в посёлке Бельдиби (провинция Анталья). Всем 
им был поставлен диагноз: «острый гастроэнтерит». После 
обследования 15 человек, среди которых четверо детей, были 
госпитализированы.

авария на украинском химзаводе 
В украинском городе Горловка Донецкой области на заводе 

концерна «Стирол» во время планового капитального ремонта 
произошёл выброс аммиака. В результате ЧП пять человек 
погибли, 23 ранены. По предварительным данным, произо-
шла разгерметизация трубопровода жидкого аммиака. Власти 
заверяют, что угрозы населению и окружающей среде нет. 
Правоохранительные органы открыли уголовное производство. 
На вчерашнем брифинге владелец «Стирола» Дмитрий Фирташ 
высказал мнение, что причиной аварии не мог быть человече-
ский фактор, «это износ металла. Это по инструкции должно 
было проверяться в 2014 году», — отметил бизнесмен.
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Золотой потенциал  
для воронежского поля

Александр Гусев и Владимир Башкарёв  
осматривают котельную.

евгений романоВ
богучарский район

Выпускником школы был 
и воин-интернационалист, 
капитан, вертолетчик Михаил 
Капустин. С мая 1981 года он 
находился в Афганистане, где 
совершил более 500 боевых 
вылетов. Михаил Иванович 
погиб 6 августа 1984 года 
в возрасте 27 лет при вы-
полнении боевого задания. 
Его вертолет попал в зону 
интенсивного огня зенитных 
средств противника и был 
сбит. За мужество и отвагу 
награжден орденом Красного 
Знамени (посмертно) и по-
хоронен на родине.

Ежегодно в селе про-
ходят торжественные ме-
роприятия в честь воинов-
интернационалистов. Так, 6 
августа 2011 года у крыльца 
школы был установлен по-
граничный столб. Достави-
ли его с афганской границы 
генерал-майор, председатель 
Совета ветеранов войны и 

труда Воронежской области 
Станислав Ходоковский, со-
служивцы Михаила Капу-
стина генерал-майор Олег 
Будкин, полковник Роман 
Безруков, подполковник Сер-
гей Лапута, майор Геннадий 
Ситнянтский. 

Так уж распорядилась 
судьба, что семь воинов-
интернационалистов явля-
ются выпускниками Тереш-
ковской школы. Кто-то из 
них стал генералом, кто-то 
капитаном, а кто-то так и 
остался рядовым. Но все они 
собираются ежегодно 6 авгу-
ста в родных стенах. Вот и в 
нынешнем году, в день памя-
ти Михаила Капустина, они 
пришли в школу, посетили 
музей, комнату боевой славы 
и были приятно удивлены, 
увидев свои фотографии 
и документы на стендах. А 
потом И.Чмелев, Х.Вахитов, 
В . М у р з а ,  А . И м а м о в  и 
С.Гупало положили цветы 
на могилу Михаила Капу-
стина.

Встреча боевых друзей
в терешковской школе  прошёл сбор её бывших 
учеников, прошедших в своё время афганистан.

Власть

алексей СолоВьёВ

А может, всё-таки в тридцать? 
Ведь тот дождь 12 мая промочил 
землю на 10-13, а кое-где и до 15 
сантиметров…

В ООО АПК «Александровское» 
намолачивают по 65 центнеров с 
гектара. Это пшеница сорта Сурава.  
А пшеница сорта Альмера дала по 
68 центнеров. Столь же весомыми 
удались и колосья Одесской 267.

Небывалая урожайность даже для 
знаменитых панинских черноземов.

- Но у наших черноземов не столь 
уж идеальная история, - излагает своё 
мнение глава администрации  Панин-
ского района Николай Щеглов. – Их 
тоже в не очень давние годы  окатила 
волна запустения и разорения. И по-
тому успех «Александровского» для 
нас важен и ценен вдвойне. Скажу 

больше. Если бы не этот опыт, то у 
нас, наверное, не было бы морального 
права установить нынешним летом в 
Панино памятный знак в честь рус-
ского чернозема.

Уборка в ООО АПК «Алексан-
дровское» из-за постоянного нена-
стья получилась очень непростой. 
Чтобы до минимума сократить про-
стои комбайнов в погожие дни, на 
полях задействовано несколько мно-
готонных бункеров-перегрузчиков. 
Но большегрузные КАМАЗы с 
прицепами все равно едва успевают 
отвозить зерно на ток. Сотни тонн 
его, пропущенные через очиститель-
ный комплекс, уже размещены под 
надежной крышей. 

Вот оно, золото Александровки!
- Это не просто золото Алексан-

дровки, - делится размышлениями 
первый заместитель руководителя 

департамента аграрной политики 
Воронежской области Александр 
Квасов. – Это золотой потенциал 
для всего региона. И опыт «Алексан-
дровского», и этот потенциал нужно 
как можно шире применять на наших 
полях.

Так в чем же он, опыт «Алексан-
дровского», и в чем его золотой по-
тенциал?
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Биржа  
скота плюс  
белковый корм
Ещё два крупных сель-
скохозяйственных про-
екта поддержало прави-
тельство воронежской 
области: по созданию 
биржи скота и производ-
ству кормового белково-
го концентрата.

Сергей ЗаХароВ

По словам коммерческого 
директора АО «Экспо-Трейд 
Пти лтд» Андрея Вакулина, 
ежегодно на бирже будет 
продаваться около 55 тысяч 
голов крупного рогатого ско-
та всех категорий: на убой, на 
откорм и племенное разведе-
ние. Откормочная площадка 
(как вариант – в Бобровском 
районе) предполагает единов-
ременное содержание до пяти 
тысяч голов КРС, а также соз-
дание специализированной 
транспортной компании для 
перевозки скота.

Проект ООО «БиоТех-
нологии» предусматривает 
создание уникального за-
вода по выпуску 25 тысяч 
тонн кормового белкового 
концентрата из подсолнеч-
ного шрота в год. Как заявил 
генеральный директор ООО 
Александр Герман, на пред-
приятии будет трудиться 
более сотни человек. Кстати, 
данная фирма, специализи-
рующаяся на производстве 
высокопротеиновой добавки 
к комбикормам из масличных 
культур, намерена построить 
ещё четыре подобных пред-
приятия в разных регионах 
России. 

ИнВестИЦИИ

Ветераны Афганской войны в школьном  
краеведческом музее «Следы времени».

У некоторых 
руководителей городских 

предприятий сложилось 
устойчивое мнение, что всё, что 
муниципальное, должно быть 
убогим и неэффективным.

Если зимой на полях вокруг панинской александровки не 
было снега, а первый и единственный до самой жатвы дождь 
выпал 12 мая, то на какую урожайность пшеницы можно рас-
считывать? в пятнадцать центнеров с гектара? в двадцать?  
в двадцать пять?



Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ

Лето 2013 года будет, видимо, иметь много отли-
чительных особенностей. Среди них – жаркое начало 
и холодная, дождливая середина, не истребившая, 
впрочем, полностью надежду на то, что август ещё по-
радует нас спокойным, размеренным теплом. Однако 
с учётом российской традиции последних лет августа 
приходится опасаться: многие природные, техногенные 
и рукотворные катастрофы пришлись именно на этот 
месяц, оставив трагический след в новейшей истории 
России. Вот и начало августа как будто подтверждает 
это мрачное наблюдение: Дальний Восток, атакуемый 
циклонами, буквально тонет под натиском обрушив-
шейся стихии, наносящей ощутимый ущерб частным 
домам, хозяйственным постройкам и новому урожаю, 
захлебнувшемуся в дождевых потоках. Жители наи-
более пострадавшей от ливней Амурской области обре-
чённо смотрят в камеру и невесело шутят относительно 
свалившегося на их головы очередного испытания. Что 
же касается местного или областного начальства, то оно 
в этих местах как-то не просматривается: то ли сезон 
отпускной, то ли нашлись дела поважнее. Не заметно 
особой активности и служб МЧС, обычно наиболее 
расторопных в подобных ситуациях. Полное ощущение 
того, что люди брошены на произвол судьбы, и каждый 
спасается и спасает своё имущество как может.

 Но всего любопытнее подача информации теле-
журналистами: иронично-отстранённая, равнодушно-
безучастная. После сюжета о подтопленных посёлках 
ведущая с лёгкостью переключается на светские либо 
спортивные новости, так что телезритель даже не успе-
вает проникнуться состраданием к соотечественникам. 
Понятно, что сострадание сегодня не в моде, однако 
не до такой же степени? Телевидение как главное 
информационно-коммуникативное средство всё больше 
превращается то ли в пропагандистскую машину, то ли 
в орудие примитивной развлекаловки, главным пред-
назначением которой является пассивное поглощение 
телезрителями примитивного юмора, препарированной 
информации и полный отказ от трезвого осмысления 
происходящего.

 Грустные мысли по этому поводу усугубила, не 
побоюсь этого слова, вакханалия, устроенная вокруг 
беглого сотрудника американских спецслужб Эдварда 
Сноудена. Его полуторамесячное пребывание в тран-
зитной зоне аэропорта Шереметьево, в конце концов, 
завершилось тем, что 30-летний разоблачитель весьма 
оперативно получил в России политическое убежище. 
Вопрос о том, почему была выбрана именно Россия, 
остался без ответа, но радость по этому поводу руко-
водящих лиц российского телевидения была просто 
безмерной. Складывалось впечатление, что в стране 
исчезли иные информационные поводы, и если бы не 
Сноуден, телекамерам пришлось бы в прямом смысле 
слова тушить свет… 

 Отражением этой вселенской радости стала оператив-
но организованная передача на телеканале «Россия-1», 
в которой приняли участие не только отдельные при-
мелькавшиеся депутаты Государственной думы, при-
вычно путающие 
зал парламентских 
заседаний с местами 
проведения теле-
визионных шоу, но 
и представители на-
учной обществен-
ности, спешно ан-
гажированные для 
выполнения своего 
рода спецзадания. 
Смысл последнего заключался всё в той же незамысло-
ватой идее: США – это монстр, оплот мировой реакции, 
«пахан» (по выражению одного из бывших сотрудников 
российских спецслужб). Сноуден же, напротив, герой, 
борец за права человека и даже правозащитник, до-
стойный присуждения ему Нобелевской премии мира! 
Приглашённому, видимо, для хотя бы относительного 
подобия равновесия в дискуссии сотруднику одного 
из американских информационных агентств не только 
не предоставили возможности высказать свою точку 
зрения, но, напротив, заклеймили позором прежде, чем 
он успел открыть рот. Сериал под названием «Страсти 
по Сноудену», благополучно развивавшийся последние 
полтора месяца, достиг, таким образом, своего апогея. 
Видимо, за отсутствием в стране собственных героев (по 
версии российских теленачальников) на роль главного 
героя назначен бывший сотрудник ЦРУ…

 Осторожные информированные эксперты тем време-
нем предостерегают чрезмерно заигравшихся в антиаме-
риканизм телевизионных клевретов. Да, Э.Сноуден 
– это честолюбивый идеалист-одиночка, действовав-
ший на основании собственного понимания всеобщего 
блага. Он представитель того поколения и того типа 
мышления, которому привычно и понятно общение с 
неким виртуальным сообществом, с общественностью, 
с правозащитниками, но никак не с государством с его 
иерархическими порядками и определёнными запре-
тами, в том числе и на распространение информации. 
Вопреки ликующим российским пропагандистам он не 
может считаться правозащитником хотя бы потому, что 
в своё время давал присягу и с этой точки зрения не слу-
чайно воспринимается официальными властями США 
как изменник. Интересно, а какой была бы реакция 
российских властей в подобной ситуации? Что касается 
американского общества, то его оценка происходящего 
более сбалансированная: признавая факт нарушения 
присяги, рядовые американцы поддерживают Сноу-
дена в его критике чрезмерной активности спецслужб, 
особенно из-за их растущего вмешательства в сферы 
гражданской жизни. Тем более что ссылки на обеспече-
ние безопасности, во имя чего якобы и осуществляются 
прослушки, оказались неубедительными, о чём свиде-
тельствует хотя бы случай с братьями Царнаевыми, 
устроившими недавно террористический акт во время 
марафона в Бостоне.

 Как и следовало ожидать, официальная реакция аме-
риканских властей оказалась весьма резкой. Совершив 
немало очевидных ошибок (от аннулирования паспорта 
Сноудена до принудительной посадки самолёта боли-
вийского президента Эво Моралеса, заподозренного в 
контрабанде беглеца), руководство США дало понять о 
возможной отмене предстоящего официального визита 
Барака Обамы в Москву. Холодным обещает быть обще-
ние двух президентов в рамках саммита «двадцатки». 
Да и Олимпиада в Сочи может стать неплохим поводом 
для ответного «асимметричного» удара. Иными сло-
вами, именно сейчас, когда российско-американские 
отношения балансируют буквально на грани и стороны 
ищут для них новую основу, подобные привходящие 
обстоятельства России совсем некстати. Но если уж 
они так сложились, не стоит создавать вокруг них такой 
нездоровый ажиотаж, затмевая им реальные проблемы, 
заслуживающие и эфирного времени, и общественного 
внимания, и государственной ответственности.
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А в том, что этот потенциал 
огромен и накопленный здесь 
опыт в немалой степени уни-
кален и поучителен, убедились 
участники семинара-совещания, 
который провел в «Александров-
ском» департамент аграрной 
политики Воронежской области. 
На него приехали руководители 
сельхозпредприятий, агрономы, 
ученые-аграрии, известные се-
лекционеры из Воронежской, 
Белгородской, Ростовской и дру-
гих областей и даже из Беларуси. 
И здесь действительно было 
что увидеть, что услышать, что 
взять на вооружение. Тем более, 
что руководитель ООО АПК 
«Александровское» Александр 
Вавакин сразу же задал тон 
встрече своим уважительным 
отношением к коллегам и своей 
искренностью.

Трудный путь  
к истине

ООО «Александровское» 
появилось на панинской земле 
в 2003 году, то есть десять лет 
назад. Выходит, нынешний год 
юбилейный? Нет, не юбилей-
ный, ибо точкой отсчета  своей 
настоящей работы на земле в 
«Александровском» считают со-
всем другой год – 2006-й.

- Поначалу же, создавая  пред-
приятие, мы рассчитывали бы-
стро сорвать результат, - рас-
сказывает Александр Вавакин. 
– Думали, что все легко и просто, 
и мы играючи справимся  с 1200 
гектарами – столько площадей 
нам тогда досталось. Оказалось, 
что все гораздо сложнее и труд-
нее. И вообще, за всю свою жизнь 
более сложной отрасли, чем сель-
ское хозяйство, я не встречал. Это 
в армии отдал жесткий приказ 
– и все закрутилось, завертелось. 
Село же живет не по армейским 
уставам и наставлениям. К тому 
же природе не прикажешь, а она 
порой выдает такие загогулины, 
что голова идёт кругом.

Взявшись же за дело осно-
вательно, в «Александровском» 
прежде всего обстоятельно вы-
яснили, в каком состоянии нахо-
дится каждое поле и чего ему не 
хватает. Заключения почвоведов 
были неутешительными. Да и ка-
кими могли быть эти заключения, 
если целое десятилетие на полях 
сеяли практически один только 
подсолнечник? Но с учетом этих 
заключений стали лечить некогда 
знаменитые панинские черно-
земы. Восстановили севооборо-
ты, особое внимание в них уде-
лив таким азотофиксирующим 
культурам, как горох, соя, нут. 
Активно начали применяться 
сидеральные и черные пары. По-
мимо минеральных удобрений, 
стали вносить и органику, тем 
более что хозяйство занялось  
овцеводством и уже получило 

статус двух племенных заводов 
сразу – по выращиванию овец 
породы эдильбаевская и породы 
тексель.

Для работы на полях заку-
пили современную импортную 
технику. Чего стоят, например, 
канадская сеялка Moris, итальян-
ская Gasparda, чешская Farmet, 
культиватор Gruber.

Но отдача от новой техники, 
от удобрений и в целом от под-
нятой на достаточно высокую 
планку культуры земледелия 
была совсем не такой, на какую 
рассчитывали. Стали выяснять 
причины, стали докапываться до 
истины. И докопались!

Этой истиной оказались се-
мена.

- Покупаешь элиту, покупа-
ешь суперэлиту, всё в красивых 

упаковках, с красивыми словами, 
выдерживаешь все технологии, 
рассчитываешь на достойный 
результат, а начинаешь убирать 
урожай и видишь – результат так 
себе. Такой же, как и у тех, кто 
засевает поля обычными семена-
ми, - поделился своими горькими 
уроками, которые в поле летом 
уже не исправишь, Александр 
Вавакин. – И тогда мы поняли, 
что на рынке очень мало честных 

семян. Для многих семена стали 
бизнесом. А к бизнесу в галсту-
ках, далекому от земли, нужно 
относиться очень осторожно. Ему 
важна прибыль любой ценой, а не 
ваша урожайность.

Так или иначе, а в ООО «Алек-
сандровское», решив делать все 
основательно, всерьез и надолго, 
три года назад занялись собствен-
ным элитным семеноводством. И 
сразу же, отталкиваясь от опыта 
лучших семеноводческих хо-
зяйств региона, сумели поставить 
его на современную, высокотех-
нологичную основу.

Только лучшее,  
только  
от селекционеров

Сегодня на полях «Алексан-
дровского» - а это уже 6500 гек-
таров - в семенных посевах разме-
щены восемь культур 17 сор тов. 
Это озимая пшеница сортов 
Альмера, Сурава и Одесская 267, 
ячмень Вакула, горох Альянс, 
Фокор, Фараон, фасоль Услада и 
Гелиада, подсолнечник Лакомка,  
гречиха Дикуль и Девятка, нут 
Волгоградский 10 и другие. Спе-
циалисты знают: это лучшее из 
того, что стабильно дает высокие 
урожаи в условиях Центрального 
Черноземья.

- Но это не просто лучшие 
сорта, - уточняет руководитель 
«Александровского» Александр 
Вавакин. – Семена для размно-
жения мы берем не где-нибудь, 
лишь бы подешевле, а в научно-
исследовательских институтах, 
непосредственно у селекцио-
неров, у тех, чьими руками вы-
ведены эти сорта. Да, ученые 
предъявляют к нам свои повы-
шенные требования, ставят порой 
жесткие условия, зато мы можем 
гарантировать результат, за кото-
рый не стыдно.

- Да, эти требования достаточ-
но высокие, но они объективные, 
- в свою очередь замечает учёный-
селекционер из Белгорода Игорь 
Шестопалов. – Только так можно 
обеспечить высокую чистоту со-
рта и максимальное раскрытие 

его потенциала. И 
очень отрадно, что 
на александровских 
полях наши реко-
мендации стали за-
коном.

И г о р ь  Ш е с т о -
палов представля-
ет  Белгородский 

НИИ селекции и семеноводства. 
Именно там в своё время, в со-
дружестве с учёными Украины, 
родился сорт пшеницы озимой 
мягкой Одесская 267, ставший 
стандартом по Центральному 
Черноземью. Сорт обладает вы-
сокой устойчивостью к основным 
болезням, к сильным морозам 
зимой и засухе летом, может – и 
даже рекомендован – высеваться 
по худшим предшественникам, 
при этом способен давать уро-
жайность до 85 центнеров с 
гектара.

В числе авторов Одесской 
267 – знаменитый селекционер 
Раиса Егоровна Шестопалова. 
Игорь Олегович – её сын. Се-
годня они вместе воплощают 
на практике свой талант и своё 
призвание. Одним из новых, 

недавно выведенных сортов, ко-
торый обладает генетической за-
сухоустойчивостью и может дать 
почти 10 тонн урожая на гектаре, 
назван в честь малой родины 
Раисы Егоровны  - деревушки 
Сурава на Тамбовщине. Столь 
же, а может, и более урожайным 
обещает быть ещё один сорт Ше-
стопаловых – пшеница Альмера. 
И в том, что Альмера и Сурава 
на полях «Александровского» 

уродились – глаз не 
отвести, немалая за-
слуга белгородских 
селекционеров, ко-
торые часто бывают 
здесь: наблюдают за 
развитием посевов, 
проводят видовые 
прополки, консульти-

руют руководителей, специали-
стов предприятия.

- Но в первую очередь это за-
слуга самих александровцев, - пе-
реводит стрелки похвалы Игорь 
Шестопалов. – С ними приятно 
работать. У них очень скрупу-
лёзный, очень ответственный и 
честный подход. И мы довери-
ли «Александровскому» быть 
единственным в регионе нашим 
полномочным представителем по 
Сураве и Альмере.

Такие же плодотворные и ре-
зультативные связи у ООО АПК 
«Александровское» сложились с 
Воронежским государственным 
аграрным университетом име-
ни императора Петра I, НИИ 
имени Докучаева, Орловским 
НИИ зернобобовых культур, 
Белгородской государственной 
сельскохозяйственной акаде-
мией, Донским НИИ сельского 
хозяйства, Краснодарским НИИ 
масличных культур, рядом дру-
гих авторитетных селекционных 
центров.

В последние годы на поля 
Центрального Черноземья ак-
тивно пробивает дорогу соя. Оно 
и понятно: с развитием в регионе 
животноводства соя становится 
очень востребованной 
и прибыльной, к тому 
же она «лечит» почву, 
является идеальным 
предшественником 
для многих культур. 
Так вот, в семенных 
посевах «Алексан-
дровского» размещены сразу 
два сорта сои – Ланцетная и 
Припять. Первый позаимство-
ван у селекционеров Белгорода 
и Орла, второй – Республики 
Беларусь.

Выбор «тяжёлый»,  
но достойный

Со стороны или сверху ток 
ООО АПК «Александровское» 
похож на военный городок. Весь 
он заасфальтирован, ровными 
рядами стоит мощная техника, а 
что внутри огромных, выкрашен-
ных в приятный жёлто-зелёный 
цвет ангаров, остаётся только 
гадать.

- Это наши склады, - поясняет 
главный агроном Пётр Бобрешов. 
– Каждый способен вместить от 
двух до четырёх тысяч тонн зер-
на. Главное их достоинство – на-
польная аэрация. То есть каждый 
склад – это, по сути, маленький 
элеватор.

- Эх, нам бы такой хоть один. 
Или два! - вздыхает руководитель 

одного из хозяйств южных райо-
нов области.

Но особая гордость «Алексан-
дровского» - прекрасно оснащён-
ный семяочистительный ком-
плекс. Его ввели в эксплуатацию 
два года назад. Здесь проводится 
и очистка семян, и их калибров-
ка. То есть всё то, что обычно 
делается в семеноводческих 
хозяйствах. Но в Александровке 
пошли дальше: уже очищенные 
и откалиброванные семена про-
ходят ещё и пневмосортировку. 
Суть её в том, что семена даже 
обычной величины («калибра») 
имеют разный вес. Причем, 
как уже подтверждено миро-
вой наукой и практикой, более 
плотные, тяжёлые семена имеют 
больший потенциал по урожай-
ности. Пневмосортировка как 
раз и отделяет «тяжёлые» от 
тех, что полегче, в соотношении 
примерно 40:60. То есть сорок 
процентов идут в семена, осталь-
ным шестидесяти придётся стать 
обычным товарным зерном.

- Элита должна быть элитой во 
всех отношениях, – подчёркивает 
Александр Вавакин.

Математика элиты
- А какая цена ваших «тяжё-

лых» семян? – задает резонный 
вопрос один из гостей.

- Такая же, как и у обычной 
элиты.

- И всё-таки?
- Как правило, стоимость 

элитных семян равна двум це-
нам обычного товарного зерна, 
складывающимся в конкретный 
момент на рынке. Если эти элит-
ные семена, конечно, честные, а 
не контрафакт. Такой контрафакт 
- неизвестного сорта, неизвестно-
го производителя и неизвестного 
качества - продается, естественно, 
дешевле.

Но не дороговата ли все-
таки настоящая, честная элита? 
Ведь, чтобы засеять, скажем, 
500 гектаров озимой пшеницей  

Одесская 267, нужно 135 тонн 
семян. На то, чтобы их купить, 
потребуется 1755 тысяч рублей. 
Плюс горючее, плюс удобрения, 
плюс амортизация техники…

- Нет, не дороговато, - вступает 
в оживлённую дискуссию агра-
риев председатель Ассоциации 
семеноводческих хозяйств Во-
ронежской области Виктор Лит-
винов. Много лет возглавлявший 
знаменитое ЗАО «Давыдовское», 
он стал активным поборником 
высокой культуры земледелия 
и использования только лучших 
семян лучших сортов. – Более 
того. В условиях, когда все счи-
тают деньги, пора понять, что 
элита экономически гораздо вы-
годнее, нежели семена массовых 
репродукций.

Дискуссия перерастает в урок 
математики, где каждому есть что 
сказать – за плечами вон какая 
большая практика! Дружно от-
бросили в сторону горючее, удо-
брения, амортизацию – расходы 
на них от семян не зависят. Хотя и 
тут, оказывается, есть одно «но»: 
элита на удобрения гораздо более 

отзывчивая, нежели массовые 
репродукции.

Итак, стоимость элиты Одес-
ской 267 принимается за 13 
тысяч рублей за тонну. Две 
тысячи триста рублей будет ком-
пенсировано из федерального и 
областного бюджета, и затраты 
на тонну элиты уменьшатся до 
10700 рублей. Это уже дешевле 
семян первой репродукции. 
Но самый большой выигрыш 
будет по осени, когда окажется, 
что элита даёт как минимум на 
тонну зерна с гектара больше, 
чем обычная массовка. При 
нынешней цене на хлеб это до-
полнительные 6-7 тысяч рублей. 
Кроме того, элита, как правило, 
даёт более качественное зерно 
– это ещё 10-15-процентная при-
бавка к его цене. Добавьте сюда 
и то, что хозяйство в достатке 
обеспечит  себя на два-три года 
собственными семенами. 

Таким образом, уложив на гек-
таре, в соответствии с нормами 
высева, 270 килограммов элит-
ных семян реальной стоимостью 
в 2899 рублей, можно получить 
с этого гектара дополнительный 
доход, равной примерной стоимо-
сти полутора тонн зерна.

Действительно, выгодно!

Не сиюминутный  
интерес, а стратегия  
на десятилетия

- И не просто выгодно, а под-
нимает земледелие на качествен-
но новый уровень, - оценивает 
итоги семинара-совещания и 
состоявшегося на нем большого 
и полезного разговора первый 
заместитель руководителя де-
партамента аграрной политики 
Воронежской области Александр 
Квасов. – Вот почему поддержка 
элитного семеноводства и тех, кто 
делает ставку на элитные семена, 
является одним из важнейших 
мероприятий Государственной 
программы развития сельского 
хозяйства. Солидные суммы, 
которые ежегодно выделяются 
на эти цели из федерального и 
областного бюджетов, - тому убе-
дительное подтверждение.

- Элитой, –подчеркивает Алек-
сандр Квасов, – должно засевать-
ся не менее 10 процентов всех пло-
щадей. Это наша стратегическая 
линия, это один из ключей устой-
чивого развития агропромышлен-
ного комплекса и повышения его 
конкурентоспособности.

Золотой потенциал  
для воронежского поля

Алексей ТИТАРЕНКО,  
заведующий отделом селекции и семеноводства зерновых 
и зернобобовых культур Донского НИИ сельского хозяйства, 
доктор сельскохозяйственных наук:

- Пора, когда горох стал исчезать с наших 
полей, слава Богу, уходит в прошлое. Сама жизнь 
вновь подтвердила его значение и в продоволь-
ственных целях, и для развития животноводства. 
Тем более неоспорима роль гороха в восстановле-
нии плодородия почв. Но аграрии только тогда 
станут с душой заниматься горохом, если он не бу-
дет полегать, не будет осыпаться, будет устойчив 
к засухе и болезням. И самое главное, если будет 
давать не по 8-12 центнеров с гектара, как прежде, 
а по тридцать, сорок и более! Именно такой Царь-горох выведен в на-
шем институте. Его имя – Фокор. Лучшие свои качества он уверенно 
демонстрирует на полях ООО АПК «Александровское». Вообще 
работать с этим семеноводческим предприятием – одно удовольствие. 
Подкупают высочайший уровень технологии, оперативность в реше-
нии возникающих вопросов, надёжность в партнёрских отношениях. 
Поэтому нами принято решение новый сорт гороха Альянс, который 
введен в Госреестр в 2013 году и который по урожайности приближа-
ется к 60 центнерам, размножать только в «Александровском».

Владислав РОзЕНцВЕйГ,
селекционер Института генетики и цитологии  
Национальной академии Республики Беларусь:

- Говорить о том, что соя – это культура буду-
щего, наверное, уже неточно. Соя – это культура 
настоящего, что убедительно подтверждает опыт 
Республики Беларусь. Например, наш раннеспе-
лый сорт Припять, по многолетним наблюдени-
ям, - это наилучший выбор как для продвиже-
ния на север, так и для регионов с дефицитом 
увлажнения. Совмещение устойчивостей к 
засухе и полеганию делает этот сорт пригодным 
для широкого спектра почвенно-климатических 
условий. Сорт Припять можно выращивать до 54-й параллели 
северной широты, а его стабильная урожайность в сочетании с по-
вышенным содержанием белка обусловила положительные отзывы 
российских специалистов и производителей.

Кстати, обладая высоким – до 43 процентов – содержанием белка, 
причем 88 процентов его являются водорастворимым, этот сорт наи-
более востребован пищевой переработкой. Вот уже несколько лет на-
блюдая за тем, как ведёт себя Припять на семенных участках в ООО 
АПК «Александровское», а ведёт она себя, я бы сказал, как у себя дома, 
я бы сделал однозначный вывод: сое в Черноземье – быть!

Николай КУзНЕцОВ,  
начальник ФГБУ «Россельхозцентр по Воронежской области»:

- Семинар-совещание на подобную тему в 
нынешнем году в «Александровском» прово-
дится во второй раз. Что не случайно. Работая в 
тесном контакте с селекционными центрами, при 
активном участии известных российских селек-
ционеров, здесь отработали технологии по многим 
культурам. Серьезное внимание уделяется мерам 
по сохранению сортовой чистоты. Немаловажно 
и то, что ООО АПК «Александровское» стабиль-
но выплачивает роэлти авторам новых сортов, 
что помогает селекционерам дальше развивать науку  и оперативно 
откликаться на запросы аграриев. Все это позволяет нам считать 
«Александровское» одним из лучших семеноводческих хозяйств об-
ласти, а за высокую культуру земледелия, за научный подход к земле, 
за честность и порядочность, будь моя воля, я бы произвел Александра 
Викторовича Вавакина из полковников в академики. С другой сторо-
ны, нас крайне не устраивает то, что при таких возможностях наших 
семеноводов до 30 процентов элитных семян, высеваемых в области, 
завозится со стороны. Подобная практика приводит к многосортице, 
появлению нерайонированных сортов и даже новых болезней, способ-
ных нанести вред всему воронежскому полю. Качество завозимого со 
стороны посевного материала, каким бы «элитным» его ни называли и 
в какой бы красивой упаковке он ни был, мы не можем гарантировать. 
И соответственно не можем поддерживать тех, кто его завозит.
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Элитные семена, как 
правило, обеспечивают 

прибавку тонны урожая хлеба на 
каждом гектаре по сравнению  
с семенами второй репродукции.

Телевидение как  
главное информационно-

коммуникативное средство всё 
больше превращается то ли 
в пропагандистскую машину, 
то ли в орудие примитивной 
развлекаловки.

Отсортированные на 
пневмостоле «тяжелые» 

семена элиты – это ещё прибавка 
урожая на 11-18 процентов.

Семена со всхожестью 
свыше 96 процентов  

по сравнению с семенами  
92-процентной всхожести дают 
прибавку урожая до 15 процентов.

Известный селекционер Игорь Шестопалов (в центре) знакомит гостей «Александровского» с возможностями пшеницы Одесская 267,  
а директор ООО АПК «Александровское» Александр Вавакин – с возможностями нового семяочистительного комплекса.

ООО АПК «Александровское»
Воронежская область, панинский район, с.Александровка
реализует элитные семена

урожая 2013 года

- ОзИмОй ПшЕНИцы Одесская 267
Является стандартом по Центральному Черноземью
Высокие морозостойкость и засухоустойчивость
Высокоурожайный – до 85 центнеров с гектара
Относится к группе сильных пшениц
Масса одной тысячи семян составляет 50 граммов

- яЧмЕНя Вакула
Универсального направления, высокий индекс 
   пивоваренной  ценности
Шестирядный тип
Самый урожайный сорт – до 100 центнеров с гектара

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. се
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Страсти  
по Сноудену
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МНеНие

Важным событием для райо-
на и его жителей стало откры-
тие памятного знака погибшим 
в военных конфликтах земля-
кам, на которое собрались пред-
ставители районной и сельских 
администраций, руководители 
общественных организаций, 
ветераны спецподразделений. 
Более ста репьевцев принима-
ли участие в боевых действиях 
внутри страны и за ее предела-
ми, три человека погибли. 

- Гранитная стела установ-
лена в память о тех, кто не 
вернулся домой, - говорит 
Виктор Суханов, участ-
ник боевых действий на 
Северном Кавказе. – И 
это правильно, и нужно в 
первую очередь молодым 
людям. А иначе, как вос-
питать патриотизм? 

Память погибших по-
чтили минутой молчания 
и троекратным салютом 
почётного караула.

А в Центральном парке гу-
дела разноцветная выставка-
ярмарка, на которой селяне 
представили все, чем богат 
репьевский край. Были здесь 
и пироги и выпечка, варенья 
из лесных ягод и ароматный 
мед, крыночки с грибочками 
и нежное сало, блинчики с 
разными начинками и другая 
вкуснятина к празднично-
му столу. И всё это репьевцы 
предлагали отведать гостям, 
а те расплачивались улыбка-
ми и приветливым словом. 

И не было в этом никакой 
«обязаловки» - люди искрен-
не радовались возможности 
общения и щедро делились 
не только угощениями, но и с 
удовольствием рассказывали 
об истории и традициях своей 
малой родины. 

Прогуливаясь меж рядов 
с рукоделием и застольными 
дарами, мы видели забавные 
инсценировки бытовых сце-
нок по народным мотивам: 
вон  Василий Гончаров из села 
Россошки  усердно толчет в 
ступе пшено, а его землячка 
Татьяна Гончарова на прялке 
своей прабабушки аккуратно 

прядет нить и тут же показы-
вает всем желающим плоды 
своего труда. Ох, и непростая, 
я вам скажу, эта работа – по 
старинным русским техноло-
гиям из простого мотка шерсти 
связать носки!

Не менее творческий и труд 
ткачихи – пенсионерка Евдо-
кия Сорокина на старинном 
ткацком станке показала, как 
происходит рождение по-
лотна. 

Настоящим кулинарным 
открытием стала катанка. 
Даже всезнающий Интернет 

на запрос о катанке ничего не 
выдал. А вот в селе Россошь 
живет Анастасия Чужикова, 
которая и сегодня балует до-
мочадцев этим старинным 
блюдом из пшена, яиц, муки и 
молока. Скатанные шарики по-
том варятся в жирном гусином 

бульоне и подаются к 
столу горячими. Необыч-
ное блюдо пришлось по 
вкусу всем, и даже главе 
администрации района 
Михаилу Ельчанинову, 
который признал бабуш-
ку Анастасию победи-
тельницей районного 
фестиваля «Ремесло в 
наследство» и вручил ей 

ценный подарок.
Пока любопытствующие 

пробовали угощения и раз-
глядывали бытовые картинки 
из жизни предков, на сцене 
шел конкурс вокальных кол-
лективов сельских культурно-
досуговых центров «Над рекой 
Потуданью». Голосистые ар-
тисты состязались не только в 
вокальном мастерстве, но и в 
красоте концертных костюмов, 
нарядных и самобытных.

О том, как жил район в 
прошлом и чем живет сейчас, 
наглядно рассказала фотовы-

ставка. На старых черно-белых 
фотографиях люди пытались 
отыскать своих близких, род-
ных, знакомых, делавших все 
возможное для процветания 
своей малой родины, и тех, 
кем гордится район сегодня 
- хлеборобами и педагогами, 

животноводами и медиками, 
предпринимателями и соци-
альными работниками.

– Мы стараемся сделать все, 
чтобы наш район был востре-
бованным и привлекательным. 
Развиваем инфраструктуру, 
медицинские объекты, школы, 
детские сады, дома культуры, 
летние лагеря, - рассказал 
«Коммуне» глава админи-
страции района Михаил Ель-
чанинов. – И уже немалого 
добились - у наших педагогов 
и работников культуры одна 
из самых высоких зарплат в 
регионе, а по урожайности 
зерновых на начало августа 
мы - лидеры. 

Все эти достижения принад-
лежат здешним трудолюбивым 
людям, благодаря которым 
есть на столе и каравай, и щи 
с мясом. День района всегда 
был хорошим поводом сказать 
спасибо всем, кто достоин 
уважения. Вот и на этот раз по 

доброй традиции отметили лю-
дей самых разных профессий: 
учителей, врачей, строителей, 
транспортников, стражей по-
рядка, работников культуры.

Награды получили не толь-
ко те, кто уже давно своими 
трудами прославляет родной 
край, но и спортсменов – фут-
болистов, борцов, шахматистов, 
победивших на спортивных ме-
роприятиях, приуроченных к 
празднованию Дня района.

Репьевский район посте-
пенно выходит из разряда эко-
номически слабых. Развитие 
здравоохранения, образова-
ния, создание новых рабочих 
мест – все эти направления 
за последние годы стали здесь 
приоритетными. А значит, 
есть надежда, что следующую 
годовщину района его жители 
встретят еще более высокими 
показателями экономического 
и социального развития. И с 
хорошим настроением.

«Мы славно гуляли на празднике нашем…»
Как живёшь, село? | Жители Репьёвского района отметили день рождения своего муниципального образования

Марина КАЛИНИНА
Репьёвский район

 На главной площади райцен-
тра с самого утра собира-

лись жители сельских поселений, 
чтобы песнями и плясками про-
славлять родной край – от широкой 
души и от всего сердца. 

Репьёвцы почитают свой праздник не меньше крас-
ных дней календаря. И каждый год этот день запоми-
нается чем-то интересным и самобытным: женщины 
достают из старых сундуков национальные костю-
мы, наряжаются в них, как это делали их бабушки и 
прабабушки, загодя готовят вкуснейшие блюда по 
старинными рецептам, вспоминают слова весёлых 
напевов.

Россошанская катанка пришлась всем по вкусу.

В Центральном парке песни звучали до самого вечера.

«Пусть будет выслушана и другая сторона…»
 Из кодекса Юстиниана.

Совсем недавно СМИ на разные лады рассказыва-
ли о том, что  «сподручный» и единомышленник 
А.Чубайса господин  Л.Гозман сравнил с гестапо 

органы военной контрразведки «Смерш». 
Печалит и то, что в июне нынешнего года в «Комму-

не»  была опубликована статья «Не отрёкся и не пре-
дал», в которой цитируются высказывания профессора 
П.Милюкова из книги М.Восленского «Номенклатура» о 
якобы имевших место зверствах сотрудников Губчека над 
арестованными. В частности, сказано: «В Воронеже сажали 
пытаемых голыми в бочки, утыканные гвоздями, и катали; 
выжигали на лбу пятиконечную звезду, а священникам 
надевали венки из колючей проволоки».

Как говорится, не дай Бог на ночь читать такие страсти! 
Мы, проработавшие много лет в органах госбезопасности,  
и неплохо знающие архивы, утверждаем, что это -  гнусная 
ложь. Особенно  не понятно, зачем звезду – символ совет-
ской власти – выжигали на лбу противника этой власти? 
Достоверно известно, что фашисты поступали подобным 
образом в отношении  коммунистов и комсомольцев. 

Опять-таки в  июне, но теперь уже в «Воронежском 
курьере», можно найти  повествование о выступлении 
перед молодёжью господина В.Чекмарёва.  Как следует 
из текста, тот рассказывал о необоснованных репрессиях 
в отношении  родителей и его самого. А ещё -  о том,  за 
что могли расстрелять человека. К примеру, за то, что на 
партсобрании в честь Сталина он … аплодировал менее 15 
минут. Вот же несусветная чушь! Статья заканчивается 
предложением «почаще проводить такие встречи с моло-
дежью». Естественно, возникает вопрос: проводить с какой 
целью? Возбуждать ненависть к органам безопасности, 
препятствовать консолидации общества? Разве к этому 
призывают нас руководители страны? Репрессии давно 
уже признаны и осуждены.

Что ещё поражает в подобных публикациях? В них 
никогда не говорится о тяжких преступлениях адмирала 
А.Колчака,  генерала А. Деникина, атаманов А.Шкуро, 
К.Мамонтова, П.Краснова и других, которые воевали с со-
ветской властью не в белых перчатках - их боевой путь был 
усеян трупами коммунистов, евреев и лиц, сочувствующих 
советской власти. 

Как известно, в последующие годы в молодую страну 
Советов засылались десятками и сотнями шпионы, дивер-
санты, вредители.  Их ловили, обезвреживали. Но об этом 
у «разоблачителей» тоже  не принято вспоминать

А в итоге  у молодёжи создаётся впечатление, что 
чекисты только тем и занимались, что репрессировали 
безвинных.

Кстати, количество  
репрессированных - тема 
для отдельного разговора. 
В «перестроечные» време-
на журналист Ю.Карякин 
называл  120 миллионов, 
А.Солженицын -  70 мил-
лионов,  И.Хакамада  - 40 
миллионов, а В.Чекмарёв 
утверждает: только с 1937 
по 1938 год было аре-
стовано 1,7 миллиона 
человек. Между тем есть 
официальный документ, 
подписанный министром 
внутренних дел, предсе-
дателем КГБ и Генераль-
ным прокурором СССР, 
в котором сказано, что с 

1931 по 1953 год в стране репрессированы  3,8 миллиона  
человек (в их числе, между прочим, более 20 тысяч сотруд-
ников безопасности, отказавшихся нарушать законность). 
Нам известно, что работа по реабилитации продолжается, 
и когда она будет закончена, то наверняка мы узнаем 
точные цифры. 

Вообще же мы полагаем, что антисоветизм и  про-
должение темы репрессий в нынешних условиях – акция 
контрпродуктивная и вредная для всего общества по сле-
дующим соображениям.

Во-первых, она подрывает авторитет нынешних органов 
безопасности, ослабляет их поддержку со стороны населе-
ния. Сила органов - в их связи с народом. Это аксиома! В 
конечном итоге снижается эффективность их работы, а, 
следовательно, и надежность в обеспечении безопасности 
общества. А угроз для России сейчас, пожалуй, больше, чем 
было при советской власти.

Во-вторых, муссирование этой темы не способствует 
упрочению межнациональных отношений в стране, по-
скольку при наркоме Г.Ягоде значительный процент 
руководителей ОГПУ и ГУЛАГа составляли  люди не 
титульной нации. Ныне куда продуктивнее вести речь о 
злонамеренных действиях недругов тогдашней России. Не 
секрет, что в органы проникали чуждые советскому строю 
лица – троцкисты, левые эсеры, анархисты.

В-третьих, давайте задумаемся над тем, чего мы вообще 
добьёмся  противостоянием? Ведь со времени создания 
ВЧК прошло уже почти 100 лет. В постсоветское время 
немало сказано о необходимости приобщения к «западной 
цивилизации». Если так, то нам следовало бы перенять 
испанский опыт, где восторжествовал принцип «красно-
белого» примирения.

Впрочем, не лучше ли вспомнить, что в советские годы 
в общественном сознании был создан положительный об-
раз чекиста? Создан не по решению Политбюро, а самим 
народом.

Чекисты первыми шли под бандитские и басмаческие 
пули, спасли более четырёх миллионов беспризорников, 
добровольно внедрялись в фашистские спецслужбы и 
разведшколы, обезвредили тысячи вражеских шпионов и 
диверсантов, а после войны вместе с милицией покончили 
с уголовным и политическим бандитизмом… Они помогли 
руководству страны быстро ликвидировать монополию 
США на ядерное оружие и тем самым, по большому счёту, 
предотвратить третью мировую войну. 

И  это наше обращение продиктовано интересами на-
дёжного обеспечения безопасности Родины, а не стрем-
лением защитить честь своего мундира. За многие годы  
чекистской работы никто из нас не нарушал законность, 
мы честно служили Родине, сохранив в чистоте не только 
руки, но и совесть.

В заключение хотим напомнить крылатое выражение: 
«Кто из пистолета стреляет в прошлое, тот из пушки по-
падает в настоящее и будущее».

Ветераны КГБ-ФСБ  в отставке:  
генерал-лейтенант  В.М.ГонГадзе,   

генерал-лейтенант  а.И. МаРенКоВ,   
генерал-майор  а.Б.андРееВ,  

генерал-майор  а.Л.КаРтуноВ,  
генерал-майор В.Г.ПЛИГИн,  

генерал-майор С.а.ХодаКоВСКИй,   
полковник  а.К.нИКИФоРоВ,  

полковник В.И.ШМыКоВ.

Кому это 
выгодно, 
или Сколь долго можно муссировать тему 
политических репрессий?

Короче, дана команда – 
«подтянуть культуру». Именно 
так, а не иначе, будет понята на 
местах инициатива Президен-
та. Раз доклад, нужны справки. 
А под них – факты. Для фактов 
– мероприятия.  И – «Вона! 
Пошла писать губерния!» (Ни-
колай Гоголь). 

В мире существует более 150 
определений термина «культу-
ра». О том, с чего начинается 
культура, очень точно сказал 
другой, уже современный сати-
рик. «Ты слышал? Ты видел, ты 
читал? Вот с этого начинается 
культура» (Михаил Жванец-
кий). 

Этапы развития культуры у 
каждого свои, каждый приходит  
к культуре индивидуально. Это 
в своей гениально-простецкой 
форме отметил Владимир Вы-

соцкий: «Я бросил свой завод, 
хоть, в общем, был не вправе,// 
Засел за словари на совесть и 
на страх». 

Засел за словари – это уже 
процесс, у которого железная 
мотивация: «Куда мне до неё 
– она была в Париже». Вы-
соцкий же  и  показал, в каком 
состоянии находится наша 
культура сегодня: «Ой, Вань, 
гляди какие клоуны!» Тут и 
мотивация (гляди), и уровень 
(клоуны). 

Один из крупнейших не-
мецких драматургов Кристиан 
Геббель заметил в дневнике: 
«Культура началась с фигового 
листка и кончается, когда фиго-
вый листок отброшен». 

В российском обществе мас-
совая культура построена на 
интересе к тому, что «ниже 
пояса». Свой репертуар  юмо-
ристы на этом как раз и строят, 

чтобы отбросить листок. Кто не 
поддался, уже не на слуху. 

Поп-культура настоящую 
культуру уела полностью. Чего, 
кстати,  добивались всем ходом 
«демократических преобразо-
ваний». Народ спаивали, уни-
жали бедностью, уничтожали 
несправедливостью, сделали 
недоступным (не укупишь 
билеты!) посещение кино и 
концертов.

Ситуацию чётко уловили и 
осмыслили в верхах. Об этом 
свидетельствует хотя бы не-
давнее совещание в Сочи по 
развитию кинематографа. Пре-
зидент Путин выразил готов-
ность бюджетными деньгами 
поддержать создание каче-
ственного кино. Министерство 
культуры впервые начинает 
заказывать сценарии с нужной 
государственной тематикой. 
Минкультуры наметило 12 тем 
будущих заказов. Среди них 
– 100-летие Первой мировой 
войны, проблема наркомании, 
жизнь Героев Труда и ряд дру-
гих. Среди преград, мешающих 
развитию кино, министр вы-
делил проблему пиратства. 
«Если его перекрыть, - сказал  

Владимир Мединский, - то 
посещаемость кинотеатров уве-
личится вдвое».

Как говорится, «будьте про-
ще, тогда и народ потянется». 
Однако тянуться некуда. В 
Воронеже, например, кино-
театров – раз-два и обчёлся. 
Большой и некогда вполне 
обитаемый Дворец культуры 
имени Кирова, расположен-
ный в Левобережном районе, 
сегодня буквально необитаем. 
Огромное здание ветшает на 
глазах, о его былом величии 
свидетельствует лишь мемори-
альная доска, напоминающая 
о том, что во Дворце когда-то 
представлял свой фильм «Ка-
лина красная» знаменитый 
Василий Шукшин. 

В расположенном неподалё-
ку кинотеатре «Родина» нашла 
приют какая-то религиозная 
община, в кинотеатре «Заря», 
который находится там же, в 
левобережной части города, 
торгуют мебелью… Эти при-
меры – лишь видимая часть 
айсберга, той огромной, но 
тонущей ледяной горы, с кото-
рой можно сравнить культуру 
сегодня. А что происходит в 

сельской глубинке, где очаги 
культуры просто развалились, 
а в «лучшем» случае преврати-
лись в пьяные дискотеки.

Что посеешь, то и пожнёшь. 
По всей стране разошлись 
скандальные фото медсестёр 
из Пермского края, которые в 
реанимации, перед больными  
жонглировали клизмами, дела-
ли вид, что пьют, яко вампиры, 
донорскую кровь…Таким об-
разом девчата готовились к 
культурному (в их представле-
нии) мероприятию – конкурсу 
медсестёр. В наличии – яркий 
образец понимания культуры 
на уровне «гляди, какие клоу-
ны». 

Президент велел поднимать 
культуру. Без неё – никуда. А 
будет, наверное, то, что было 
всегда. Создадут комиссии, на-
метят мероприятия... Родятся  
доклады.  На вопрос: «А как 
там у вас насчёт культуры?» – 
последует  ответ: «Стремимся. 
Уровень растёт». Пойдёт пи-
сать губерния!

Этот и другие авторские ма-
териалы можно прочитать на 
авторском сайте ap-pavlov.ru  

Ой, Вань, гляди, какие клоуны!
Колонка блогера | Владимир Путин объявил о том, что 2014 год станет в России Годом культуры

Алексей ПАВЛОВ

В указе, подписанном Президентом, отмечается, что 
Год культуры проводится «в целях привлечения вни-
мания общества к вопросам развития культуры, со-
хранения культурно-исторического наследия и роли 
российской культуры во всём мире». ещё одно на-
чинание Президента – это обязательный ежегодный 
доклад Правительства о состоянии культуры в РФ.

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении внеочередного 
общего собрания акционеров 

закрытого акционерного общества 
«Воронежагропромкомплект»

(место нахождения общества: 
Российская Федерация, г. Воронеж, 

ул. Дорожная, д.36а).

Уважаемый акционер!
Закрытое акционерное общество «Воронежагро-

промкомплект» извещает вас о созыве внеочередного 
общего собрания акционеров, которое состоится в 
форме собрания (совместного присутствия) акционе-
ров 2 сентября 2013 года по адресу: г. Воронеж, ул. До- 
рожная, д. 36а, кабинет генерального директора.

 Начало работы собрания в 15 часов 00 минут. 
Начало регистрации лиц, участвующих  в собрании, 
будет осуществляться в день проведения собрания  
в 14 часов 00 минут по адресу места проведения 
собрания. 

 Список лиц, имеющих право на участие во внео-
чередном общем собрании акционеров, составлен 
на основании данных реестра владельцев именных 
ценных бумаг ЗАО «ВАПК» на 2 августа 2013 г.  

Повестка дня:
1. Определение порядка ведения общего собрания 

акционеров.
2. О ликвидации ЗАО «Воронежагропромком-

плект».
3. О назначении ликвидационной комиссии ЗАО 

«Воронежагропромкомплект».
4. О внесении изменений в единый государствен-

ный реестр юридических лиц. 

Участникам внеочередного общего собрания 
акционеров при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, и доверенность (для 
представителей акционеров). 

За получением информации и необходимых 
материалов по повестке дня внеочередного общего 
собрания акционеров обращаться к генеральному 
директору общества в рабочие дни с 9 час. 00 
мин. до 16 час. 00 мин. (кроме перерыва на обед 
с 12 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин.) с 9.08.2013г. 
по адресу: г. Воронеж, ул. Дорожная, д.36а (тел. 
8-919-182-12-31). Реклама.

КОРОТКО
ОбО ВсёМ

twitter.com/KommunaNews
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 Это наше обращение 
продиктовано интере-

сами надёжного обеспече-
ния безопасности Родины, 
а не стремлением защитить 
честь своего мундира. За 
многие годы  чекистской 
работы никто из нас не нару-
шал законность, мы честно 
служили Родине, сохранив в 
чистоте не только руки, но и 
совесть.

Знакомые каждому воро-
нежцу места предстают здесь в 
непривычном обличии. Ещё не 
достроены кинотеатр «Проле-
тарий» и Никитинская библио-
тека, с проспекта Революции 
только что убрали трамвайные 
рельсы, на месте Воронежского 

водохранилища течёт обычная 
река...

Валентин Кукуев, житель 
Гремячьего, почётный гражда-
нин этого села и Хохольского 
района, участник Великой 
Отечественной, рассказывал на 
открытии о том, как в 1951 году 
участвовал в восстановлении 
Воронежа. Тогда он посадил 

несколько елей у Помялов-
ского сквера на проспекте 
Революции. Несколько лет 
назад «Коммуна»  опублико-
вала его портрет на их фоне. 
За прошедшее с тех пор время 
эти ели выросли более чем на 
десять метров.

Значительная часть фото-
графий, демонстрирующихся 

в эти летние дни в стенах Дома 
журналистов, скорее всего, не-
знакома даже тем, кто внима-
тельно следит за творчеством 
воронежских фотографов. 
Работы известных мастеров, 
таких, как Михаил Вязовой 
или Анатолий Костин, со-
седствуют с творениями тех, 
кто долгие годы считался 
«любителем», как Владимир 
Нейно. 

- Для меня Владимир Ви-
кентьевич является главным 
автором этой выставки, - при-
знался, открывая выставку, её 
куратор Михаил Вязовой. – Он 
снимал ещё до войны. После 
был на партийной и советской 
работе, руководил областным 
комитетом по печати и книж-
ной торговле, но продолжал 
фотографировать. 

Оставив после себя немало 
ценнейших кадров, на которых 
запечатлено, например, начало 
послевоенного восстановления 
магазина «Утюжок» или про-
спект Революции 1 Мая 1959 
года. 

Есть на выставке и снимки 
из семейных архивов – прежде 
всего, конечно, среди тех кад-
ров, что сменяют друг друга на 
установленном в зале экране. 

Разнообразно представлен и 
фотограф Владлен Вороненков. 
Он, в частности, запечатлел для 
нас, потомков, расширение в 
1958 году Кольцовского сквера. 
А вот толпы болельщиков на 
стадионе «Пищевик» в разгар 
какого-то матча...

- Я, к своему стыду, не очень 
ценил работы Вороненкова, 
когда тот был жив. А потом, 
когда мне волей судьбы попал в 
руки его архив, был потрясён! – 
вспоминает Михаил Вязовой. 

Конечно, хочется надеяться, 
что творчеству и Владлена Во-
роненкова, и Владимира Нейно 
когда-нибудь будет посвящена 
специальная выставка. Но им 
в любом случае повезло боль-
ше, чем кому-то из их коллег: 
имена некоторых фотографов, 
чьи работы висят на стенах 
Дома журналистов, неизвест-
ны. Может быть, кто-нибудь из 
посетителей выставки поможет 
их установить. 

Она, кстати, вторая из целой 
серии выставок. Первая, прохо-
дившая в этих же стенах, назы-
валась «Довоенный Воронеж». 
Следующая расскажет о совре-
менном Воронеже – этот про-
ект будет курировать фотограф 
Константин Толоконников. 

Моложе на полвека
Вернисаж | В рамках фотопроекта «Репортаж из прошлого», организованного Воронежской организацией 
Союза журналистов России, открылась выставка о послевоенном Воронеже 
Виталий ЧЕРНИКОВ

Михаил Вязовой рассказывает о фотографическом краеведении.
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ВеСти
для удобства

Жители города Лиски 
теперь могут приобретать би-
леты на поезда пригородного 
сообщения не стоя в очереди 
в кассу – недавно на железно-
дорожном вокзале появились 
четыре специальных терми-
нала.  Аппараты принимают 
и монеты и купюры, а главное 
– дают сдачу, и у них не быва-
ет плохого настроения.

евгения дВоРнИКоВа.

Из Кантемировки –  
в анапу

Команда кантемировского 
лицея «Отечество» отправи-
лась в Анапу, чтобы принять 
участие в финале всероссий-
ской акции «Я – гражданин 
России».  Кантемировцы по-
лучили право представлять 
Воронежскую область бла-
годаря победе в областном 
конкурсе социальных про-
ектов в номинации «Моло-
дёжная проблематика». Они 
представили проект «Героям 
забвения нет», подготов-
ленный под руководством 
Валентины Калюжной.  Фи-
нал акции будет проходить в 
федеральном детском центре 
«Смена».

анастасия ВоРонИна.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (1 августа)
По горизонтали: Базука. Острог. Улыбка. Дудка. Хмель. Фтор. Ягода. Кутья. Крамола. Слалом. Тибет. Дека. Околица. Ваучер. Какао. Сорт. 
По вертикали: Фактор. Билет. Огарок. Забор. Котик. Крах. Улица. Табак. Дверь. Яство. Судья. Градус. Родео. Лечо. Джокер. Графа. Март.

ЗАО «Землянское» реализует 

следующих сортов : 
Крастал (элита), Чернозёмка-115(элита), 
Губернатор дона (элита, рС-2), Бирюза (рС-1), 
Северодонецкая юбилейная (рС-1, рС-2), Безенчукская-380 (рС-2).
КОНтАКтНые телеФОНы: 
8 (47372) 31-349; 31-233; 31-145; 31-263; 8-905-655-44-06.
E-mail: konovalova1954@list.ru

семена 
озимой пшеницы

Семена сертифицированы. 
Цена договорная в зависимости от объёма 

приобретения семян.

Реклама.

СтРАНИЦы ИСтОРИИ
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КФХ ИП Князев А.В. 
реализует  

районированные 

семенА 
озимой пшеницы 
сорта «АлАя зАря» 

категории элита  
урожая 2013 года 

по цене 15000 рублей  
за тонну, включая 10% нДс.
При покупке партии свыше 
100 тонн возможна скидка. 
Цена – на момент публикации.

Адрес: р.п.Хохольский  
Воронежской обл., 

ул.Дружбы, 30, тел./факс: 
8(47371) 42-0-90, 89601392367.

реклама

Строки благодарности!
За высокий профессионализм, доброту, чуткое  

и отзывчивое сердце выражаем искреннюю благодарность  
заведующему отделением №4

Виктору николаевичу ЧУрИКОВУ
и всему коллективу Воронежской областной  

офтальмологической больницы.
Г.К.ЛевченКо,

с.новое Толучеево воробьёвского района.

Воронежский филиал 
зао «Страховая Группа 

«уралСиб» 
сообщает: 

считать 
недействительными

 бланки полисов 
ПДС КАСКО ОФСет № 0008473786  
ПДС КАСКО ОФСет № 0008473506  
ПДС КАСКО ОФСет № 0008369845  
ПДС КАСКО ОФСет № 0008345107  
ПДС КАСКО ОФСет № 0008345316 
ОСАГО серия ВВВ № 0501212873. 

Организатор торгов ООО «Круговорот» 
(394030, г. Воронеж, ул. Промышленная, д. 4, 

ОГРН 1123668029803, ИНН 3664119930, тел.: 4732622909, 
email: krugovorot2012@yandex.ru) 

сообщает о том, что 
торги по реализации имущества 

ООО «Мясной Союз» 
(ИНН 6449971305, ОГРН 1046404902720, 394030,  

г. Воронеж, ул. Промышленная, 4),
назначенные на 31.07.2013 г.,

не состоялись 
в связи с отсутствием заявок. 

Цена снижается на 10% от цены, 
указанной в сообщении в газете «Коммерсантъ» № 107 

от 22.06.2013 г. ячейка № 77030833519.

Шаг торгов, порядок и сроки внесения задатков, 
порядок приема заявок, описание Лота, 

порядок определение победителя торгов, порядок 
и срок заключения договора купли-продажи предприятия, 

сроки платежей, реквизиты счетов, 
на которые вносятся платежи, содержится 

в публикации в газете «Коммерсантъ» № 107 
от 22.06.2013 г. ячейка № 77030833519.

Аукцион по продаже имущества состоится 30.09.2013 г.  
в 12 часов 00 минут на  Торговой площадке «Фабрикант», 

адрес: www.fabrikant.ru. 

Прием заявок с 12 августа 2013 г. по 27 сентября 2013 г.  
Ознакомление с им-вом по предварительному  

согласованию времени. 

Подведение итогов торгов 30.09.2013 г.  
на Торговой площадке «Фабрикант».

Внимание: торги!
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Подобных свидетельств 
того времени почти не сохра-
нилось. Тем интересна «Про-
грамма гимнастики, состав-
ленная учителем гимнастики, 
арифметики и геометрии 
уездного училища Иваном 
Ивановым». Он направил её 
в Воронежскую дирекцию 
народных училищ 16 ноября 
1880 года, видимо, на предмет 
утверждения. Но дальнейшую 
судьбу программы проследить 
не удалось. 

Педагог Иван Иванов в 
своей спортивной разработке 
разделяет упражнения на 
«предварительные», «без по-
мощи машин» (имеется в виду 
использование спортивных 
снарядов - В.Ф.), «гимнасти-
ки на машинах», а заканчива-
ется всё маршировкой. Так, в 
подборке «гимнастика без по-
мощи машин» острогожский 
подвижник спорта предлагает 
специальные упражнения 
для шеи, рук, ног, туловища 
и отдельную группу, которую 
он называет «сложная гим-
настика». Сюда включены 
восемнадцать упражнений, 
таких, например, как «дви-
жение пильщика», «движение 
дроворуба», «выбрасывание 
туловища вперёд с перемен-
ным вытягиванием ног назад» 
и так далее.

Большая группа упражне-
ний рассчитана и на исполь-
зование спортивных снаря-

дов. Предлагается применять 
шесты и лестницы, трапеции 
и брусья.

Следует иметь в виду, что 
физическая культура вплоть 
до 1917 года не была обяза-
тельным предметом в учебных 
заведениях России, несмотря 
на Инструкцию о её введении, 
принятую и направленную на 
места Министерством народ-
ного просвещения ещё в 1889 
году. В губернских городах, в 
гимназиях и уездных учили-
щах в начале ХХ века иногда 
появлялась гимнастика и 
чаще всего она называлась 
«маршированием». 

Преподавали её отставные 
военные и учителя-чехи – 
пропагандисты так называе-
мой сокольской гимнастики, 
более живой, снарядовой по 
сравнению со шведской и 
немецкой, и более однооб-
разной и скучной. Чехи же 
способствовали созданию в 
губернских центрах обществ 
«Сокол», положивших нача-
ло в России развитию спор-
тивной гимнастики. 

Сложности с введени-
ем её в учебные заведения 
были связаны с нехваткой 
учителей такого профиля, 
гимнастических снарядов, 
подходящих помещений, в 
частности, спортивных за-
лов. Среди учителей почти не 
было преподавателей слабого 
пола, так как занятия гим-
настикой не признавались 
женским делом. Физическая 
культура и спорт начали 
приобретать в нашей стране 
популярность лишь с 20-х 
годов прошлого века.

Гимнастика  
из 1880 года

Владимир фефелоВ,
доцент Воронежского  
государственного института 
физкультуры

Перебирая свои архивные материалы, я обнару-
жил интересный документ, который свидетель-
ствует о пропаганде гимнастики в уездном городе 
Воронежской губернии Острогожске ещё в конце 
XIX века.

РейДы

Специалисты потребитель-
ского рынка и предпринима-
тельства проверили киоски 
на остановке «Ул.Газовая» 
по ул. 9 Января. Три из них 
оказались незаконно разме-
щёнными - их хозяевам гро-
зит штраф от 5000  до 10000 
рублей.

В последнее время пробле-
ма незаконных торговых точек 
приобрела массовый характер. 
Киоски без согласования с 
администрацией появляются 
непосредственно возле жилых 
домов, на проезжей части, над 
теплосетями и другими ком-
муникациями. Только в этом 
году в районе было снесено 55 
таких объектов.

- Мы ведём учёт незакон-
но установленных киосков. 

Формируем график их де-
монтажа. Затем отправляем 
владельцу киоска уведом-
ление о дате сноса, - рас-
сказывает начальник отдела 
потребительского рынка и 
предпринимательства упра-
вы Советского района Ва-
лентина Рогачева. – Многих 
нерадивых предпринимате-
лей очень сложно найти, но 
есть и такие,  которые сами 
убирают свои незаконно по-
ставленные точки – в таких 
случаях на крайние меры 
идти не приходится.

В задачу отдела входит 
не только ликвидация само-
вольно возникших торговых 
объектов, но и недопущение 
появления на их месте но-
вых. К сожалению, многие 
предприниматели не готовы 
играть по правилам.

Дошли до «точки»
В Советском районе Воронежа прошли  
рейды по выявлению незаконно размещённых 
торговых точек.

Киоски ставят без согласования с администрацией.

евгения дВорниКоВа

Активисты федерального 
проекта «Я доброволец» 
проводят в Воронеже бла-
готворительную акцию по 
сбору канцтоваров и книг,  
необходимых для того, что-
бы собрать детей из  много-
детных и малообеспечен-
ных семей города и области 
в школу.  Все желающие 
могут принять участие в 
мероприятии: неравнодуш-
ных людей волонтёры буду 
ждать сегодня и завтра на 
проспекте Революции возле 
Дома офицеров с 16.30 до 
18 часов.  

Софья ОРЛОВСКАЯ.

В рамках акции с 5 по 20 
августа в областном центре 
проходит профилактическое 
мероприятие «Мотоциклист». 
Сотрудники ДПС совершают 
рейды по предупреждению 
дорожно-транспортных проис-
шествий с участием водителей 
мототранспортных средств - в 
местах массового сбора мото-
циклистов проводятся  про-

филактические беседы о необ-
ходимости соблюдения Правил 
дорожного движения. Особое 
внимание уделяется несовер-
шеннолетним водителям.

Мотоцикл – транспорт, 
привлекающий в первую оче-
редь лёгкостью, мощностью 
и скоростью. Однако это ско-
ростная, но малоустойчивая 
машина. Водитель и пассажир 
в ней практически не защи-
щены, что во много раз увели-

чивает тяжесть последствий 
при ДТП. 

В нынешнем году на тер-
ритории Воронежа  зареги-
стрировано сорок аварий с 
участием мототранспорта. В 
них  погибли четыре человека и 
55 получили травмы различной 
степени тяжести. Как показала 
практика, для мотоциклиста 
последствия аварии становятся 
менее значительными, если на 
момент происшествия на нём 
был надет мотошлем. Его ис-
пользование сокращает риск 
получения смертельных травм 
на 40 процентов, а тяжёлых – 
более чем на 70, сообщают в 
пресс-службе ГУ МВД России 
по Воронежской области.

Шлем – всему голова!
В конце июля стартовала Всероссийская социальная 
кампания, направленная на обеспечение  безопасно-
сти водителей и пассажиров мототранспорта и про- 
пагандирующая обязательное использование мото-
шлемов при поездке на мотоциклах. На днях к ней 
присоединилась и Воронежская госавтоинспекция.

евгения фЁдороВа

Соберём  
ребёнка  
в школу!

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя

«Табакерке» дают прикурить?
Не успели в Воронеже утихнуть страсти по 

поджогам машин, как областной центр взбудо-
ражили новые: в ночь на 7 августа сгорели сразу 
пять торговых точек сети «Табакерка». Киоски в 
Ленинском, Левобережном и Советском районах 
были сильно повреждены огнём, уничтожена 
вся табачная продукция. К счастью, никто не 
пострадал. Во всех случаях причиной возгорания 
стал поджог. 

Как сообщили в пресс-службе МЧС по Во-
ронежской области, «Табакерку» поджигают не 
первый раз - за прошедший летний период было 
зарегистрировано ещё три таких факта. Тогда 
поджигатели не были найдены. По «свежим» 
поджогам ведётся доследственная проверка. 

На берегу реки… 
Ещё в июле в Следственное управление по 

Воронежской области поступило сообщение о 
безвестном исчезновении четырёхлетней де-
вочки и её отца, 30-летнего жителя Северного 
района Воронежа. По предварительным данным, 
17 июля отец взял дочь, сел в свой автомобиль и 
уехал в неизвестном направлении. Двухнедель-
ные поиски поначалу не давали результатов, и 
только 3 августа в густом кустарнике на берегу 
реки Воронеж в Рамонском районе были обнару-
жены тела убитых отца и дочери. По признакам 
преступления, предусмотренного статьёй 105 
УК РФ, возбуждено уголовное дело. Проводятся 
следственные мероприятия, направленные на 
установление обстоятельств происшествия. 

Превратил бомжей в рабов 
Житель села Парусное Новоусманского 

района 34-летний Сурик Броян обманным 
путём привёз четырёх человек на свою ферму 
и с сентября 2011 по февраль 2012 года за-
ставлял их там работать. За каждую провин-
ность и непослушание вместе с охранниками 
подвергал избиениям несчастных пленников. 
Когда слухи об этой дикости дошли, наконец, 
до полиции, было возбуждено уголовное дело 
по статье 127.2 УК РФ (использование раб-
ского труда).

Следствие шло неторопливо и вяло. Самое 
удивительное, что односельчане, зная о творя-
щихся преступлениях, заняли позицию невме-
шательства. Новоусманский районный суд тоже 

не проявлял особого интереса, откладывая засе-
дания на неопределённый срок. В конце концов, 
29 мая рабовладелец Броян был признан вино-
вным в совершении четырёх преступлений, и ему 
было назначено наказание в виде 5 лет 6 месяцев 
лишения свободы. Причём наказание – условное, 
с испытательным сроком в 5 лет. Прокуратура 
района посчитала, что более мягкого наказания 
невозможно было придумать и принесла апелля-
ционное представление на приговор.

1 августа судебная коллегия областного суда 
приговор отменила и направила уголовное дело 
на новое рассмотрение. Прокуратура заявила, 
что будет настаивать на реальном лишении пре-
ступника свободы.

Евгения ДВОРНИКОВА, 
Борис ОРЛОВ.

Воронежский клуб с самого 
начала наладил тесную связь с 
наукой. Поддержку ему с пер-
вых дней оказывает кафедра 
плодоводства и овощеводства 
Воронежского агроунивер-
ситета, возглавляет которую 
профессор, доктор сельскохо-
зяйственных наук Н.Круглов. 
В центре внимания учёных 
– работа членов клуба и в обла-
сти сортоиспытания, и в сфере 
освоения интенсивных техно-
логий в садоводстве. Совмест-
но проводится обследование 
питомников для помощи их 

владельцам. Начата работа по 
созданию базовых питомников, 
которые, согласно принятому 
положению, будут получать 
финансовую поддержку со 
стороны областных структур. 
Профильные вузы будут снаб-
жать такие питомники суперэ-
литным и элитным посадочным 
материалом, проводить переат-
тестацию их сотрудников.

Богатый опыт в выращива-
нии семечковых пород на низ-
корослых подвоях накоплен 
воронежцем Ю.Косицыным, 
который более 20 лет испыты-
вает десятки сортов яблони и 
груши для «карликовых» по-
садок. Саженцы, выращенные 

Юрием Владимировичем, не 
только успешно плодоносят 
в любительских садах Цен-
трального Черноземья, но и 
закладываются в промышлен-
ных плодохозяйствах. Свои 
знания и навыки старейшина 
садоводства охотно передаёт 
коллегам.

По большому счету при до-
статочной поддержке питомни-
ки, объединенные в клубе, мо-
гут полностью удовлетворить 
запросы региона в саженцах 
плодовых и ягодных культур, 
тем самым свести на нет ввоз 
в нашу область посадочного 
материала с Северного Кавка-
за, из Молдавии и зарубежья, 

который нередко является 
источником опасных каран-
тинных болезней. Только пи-
томник В.Дорофеева в посёлке 
Масловка может производить 
до ста тысяч добротных сажен-
цев груши, яблони, абрикоса, 
сливы, черешни, вишни, дюков, 
ягодных кустарников. 

Интерес в последнее время 
представляет и грецкий орех. 
Садовод из Рамонского района 
И.Левин преуспел в выращи-
вании скороспелой кустовой 
формы этой культуры. Сажен-

цы могут успешно заселять не 
только приусадебные и дачные 
участки, но и городские скверы 
и парки, опустевшие участки 
выгоревшего леса, давая пи-
тательные плоды, оздоровляя 
воздух фитонцидами, укра-
шая местность раскидистыми 
кронами. 

Ещё одна культура, которая 
вызывает интерес, – персик. 
Оказывается, и он способен 
прижиться на чернозёме. Свои-
ми опытами это подтвердил 
В.Бабенко, который вырастил 
в своём саду деревья, обеспечив 
конвейер их потребления с се-
редины июля до октября.

Главная задача «Клуба вино-
градарей и садоводов» - удо-
влетворять спрос на качествен-
ный посадочный материал, 
популяризировать новые сорта 
и культуры, успешно укоренив-
шиеся в Центральном Чернозе-
мье. Задача неразрывно связа-
на с внедрением современных 
технологий и ориентированием 
местных садоводов на выращи-
вание районированных сортов. 
К сожалению, в нашу область 
каждую весну и осень идут 

потоки просто негодных сажен-
цев. Ушлые торговцы, вводя 
в заблуждение покупателей, 
выдают привезённые издалека 
коренья яблони, груши, череш-
ни и абрикоса за выращенные, 
скажем, в Мичуринске.

Аспирант ВГАУ Алексей 
Никитин задался целью иссле-
довать посадочный материал 
на последней дачной выставке, 
состоявшейся в Экспоцентре 
«Агробизнес Черноземья». 
И сделал весьма тревожный 
вывод: до 80 процентов пред-
ставленных саженцев, мягко 
говоря, нельзя допускать к 
посадке в наших садах. Члены 
воронежского клуба предло-
жили в канун каждой сезонной 
выставки создавать квалифи-
цированные комиссии из спе-
циалистов Россельхознадзора 
и ВГАУ, которые бы чётко сле-
дили за качеством посадочного 
материала.

Дачник, владелец земель-
ного участка, покупающий 
слабый прутик, должен быть 
уверен, что из него вырастет 
дерево, которое порадует его 
своими вкусными плодами.

Виноград из Масловки, орех – из Рамони
Сад и огород | Силами воронежских энтузиастов приживаются даже экзотические для нашего региона культуры, но и барьеры  
для нерайонированного посадочного материала тоже необходимы

андрей марЧенКо, 
Святослав иВаноВ

Относительно недавно году в Воронежской области начала действовать обще-
ственная организация «Клуб виноградарей и садоводов». Почему в названии на 
первое место поставлены любители «солнечной культуры»? Да потому что отряд 
виноградарей у нас вырос настолько, что Воронежу впору присваивать статус 
столицы виноградарства средней полосы России. Свои достижения в выра-
щивании замечательной ягодной культуры, ещё совсем недавно считавшейся 
обитателем только южных краёв, на сезонных выставках постоянно демонстри-
руют А.Безяев, В.Бабенко (он, кстати, избран председателем нового клуба), 
К.Лесникова, В.Мещеряков, Л.Михеева и другие. Группа любителей винограда, 
организованная в Новой Усмани С.Рукиным, собрала уникальную коллекцию 
винной ягоды, которая насчитывает более четырёхсот сортов.
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